

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla un mes. . . 1.50  
En el resto de España, trimestre. . . 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
SEMERO SUELTO 10 CÉST.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea 0.25  
En cuarta plana, id. 0.12  
Comunicados, id. 0.25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 4 de Abril de 1882.

N.º 231.

## Correo de hoy

### CRÓNICA GENERAL.

De *El Mercantil Valenciano*:  
Madrid, 31.

Otra vez vuelven á circular rumores de crisis: otra vez se dice y se repite que el Sr. Camacho pelagra, y que la modificación ministerial va á ser un hecho, pero ahora lo mismo que antes, la noticia no es exacta. El jefe de la situación se opone á todo cambio en el gabinete y tiende su manto protector á todos los ministros; el señor Sagasta cree que la salida del ministro de Hacienda es imposible mientras no lleve á cabo todo el plan económico que tiene ideado. Este juicio lo ha manifestado en más de una ocasión; y á pesar de que es conocido, á pesar de que nadie ignora semejante propósito, en los círculos políticos no cesa de hablarse de crisis. Y es que hay un malestar general, se nota cierta intranquilidad que llegará por imponerse hasta ocasionar la crisis.

Ya sé yo que ni con crisis, ni sin crisis, el remedio no se encontrará, pues la causa del mal es muy profunda y necesítase atacarla en su raíz: ya sé yo que ni con fusionistas, ni con conservadores, encontrará alivio el contribuyente, pero ha llegado ya el momento de la salida del Sr. Camacho. Puede retardarla el presidente del Consejo algunos días, tal vez semanas, y sostener la unidad del ministerio; no podrá ser mucho tiempo porque cada día que transcurre va perdiendo mucha fuerza en la opinión pública, y yo no creo que el señor Sagasta quiera limitar la existencia en el poder del partido fusionista á la del Sr. Camacho, envolviendo á todos en las ruinas.

La situación general del país no es nada satisfactoria: las noticias que se reciben de provincias y especialmente de Cataluña, prueban que la lucha y el Sr. Camacho adquiere proporciones extraordinarias, y ¡quiera Dios pueda encerrarse en los límites que ahora tiene! ¡Quiera Dios no se derrame la sangre y haya desgracias que lamentar! Aparte de la justicia que tiene ese movimiento general de los contribuyentes, prescindiendo de la influencia que ejercen los intereses locales y los egoísmos proteccionistas, es innegable que el conflicto no cesa, y que en esta contienda la víctima forzosa ha de ser el Sr. Camacho. Cuando ocurren ciertos sucesos los gobiernos no tienen más remedio que ser víctimas, aunque les asista la razón y la justicia. El Sr. Sagasta ha olvidado esa consideración que es elemental en la política, y pone todo su empeño en sacar á salvo el principio de autoridad, que lo ve amenazado constantemente porque lo confunde con la intransigencia de un ministro.

En el campo conservador reina una gran satisfacción por el aspecto que presentan las cosas: si por desgracia hubiera necesidad de reprimir por la fuerza cualquier tumulto, no podría venir un cambio completo de situación? Este es el peligro que corre el fusionismo. Los conservadores están deseando que se compliquen más las

circunstancias, que se presente la pavorosa cuestión de orden público, que resistan los contribuyentes, que Sagasta continúe protegiendo á Camacho, que venga, en fin, la lucha sangrienta en las calles para pedir entonces al gobierno en nombre de sus principios.

Puesto que hay necesidad, dirán ellos, de hacer política de fuerza, aquí estamos nosotros: vosotros, los fusionistas, no podeis gobernar con tales procedimientos. Nada les importan las graves consecuencias de una cuestión de orden público: para ellos lo primero es crear obstáculos al ministerio para precipitar su caída, y todo lo sacrifican ante este propósito. Ellos predicaron la desobediencia á las leyes y la conculcación de todos los derechos, si tales doctrinas les evita alguna dificultad para alcanzar el poder: ellos pedirán el empleo de la fuerza para restablecer el orden, porque entienden que en esto provócase la caída del gobierno.

Ahora se han colocado del lado de los intereses proteccionistas para conquistarse las simpatías de los catalanes, y combatirán juntamente con estos el tratado de comercio entre Francia y España. El proteccionismo se agita extraordinariamente; su propaganda es activa y persistente: las comisiones que han designado para gestionar contra dicho tratado visitan á los principales hombres públicos, y solicitan el apoyo de todos, aun de aquellos que son conocidos por sus ideas libre-cambistas. Para contrarrestar tales trabajos se preparan varios *meetings* por la asociación de reforma de aranceles y una gran manifestación dirigida y patrocinada por el comercio de Madrid. Es probable que este acto se realice el domingo próximo. El tratado de comercio será aprobado por las Cámaras, á pesar del proteccionismo y de la oposición que le hacen los conservadores y algunos diputados influyentes de la mayoría: después de haberlo aprobado las Cámaras francesas sería un gran descrédito para nuestra nación deshacer la obra que se ha llevado á cabo en virtud de unas negociaciones que han durado seis meses y que más de una vez han estado interrumpidas.—P.

Barcelona, 30 marzo 1882.

De *El Diluvio*:

Ayer tarde el general Blanco en traje de paisano recorrió á pié muchas calles de esta ciudad, siendo recibido por la numerosa concurrencia que las llenaba con señaladas muestras de cariño y simpatía. El público de Barcelona sabe que el general Blanco ha sabido comprenderle, que ha demostrado en diferentes ocasiones interesarse por Cataluña, y corresponde como es debido á estas circunstancias. Mucho puede hacer en los momentos presentes el general Blanco, ya que en nuestro concepto y en el del público en general, es el más idóneo para hacer llegar á oídos del Gobierno la verdad de lo que pasa en Barcelona y en toda Cataluña. El general Blanco está además enterado de las necesidades de esta comarca y de los elementos de vida que exige, y puede también ser el defensor de los grandes intere-

ses de Cataluña hoy amenazados de muerte.

La huelga que ayer mañana se presentaba compacta é imponente, creció por la tarde hasta el punto de ser unánime. Un gentío numeroso discurría por las calles principales; veíanse obreros por todas partes discurriendo tranquilamente. A eso de las dos de la tarde corrió la noticia de que ardian las casillas de consumo del Paseo de Gracia; algún tiempo después un piquete de la guardia civil con cuatro números de á caballo se dirigió al sitio de la ocurrencia. Al anochecer ardian otras casillas de consumos del ferrocarril de Tarragona, cerca la plaza de Cataluña, y se decía que ardieron también las casillas de las inmediaciones de la Puerta de Mar.

Allí se hicieron algunas capturas de muchachos por la policía y la guardia civil. Por la tarde vimos atravesar la plaza Real á otro piquete de la guardia civil, y por la noche en el llano de la Boquería vimos otro grupo de muchachos que seguían vociferando y se dirigían al parecer á la calle del Hospital. Las calles menos frecuentadas y de menor tránsito estaban entre siete y ocho de la noche, punto menos que desiertas.

Durante la misma tarde se veían algunas señoras que paseaban por la Rambla y Paseo de Gracia. Mas tarde todo volvió á su estado normal.

Tal fué el aspecto que presentó Barcelona durante la tarde y noche del día de ayer.

No podemos menos de levantar nuestra voz contra el incendio de las casillas de consumos y contra los grupos de muchachos que ayer tarde alborotaron la ciudad. La manifestación de Barcelona ha sido seria, severa é imponente, y los lunares que señalamos vinieron á empañar su lustre y esto no puede convenir á nadie que sea amante de las costumbres y prácticas constitucionales que se guardan por todos los pueblos ilustrados.

En la plaza Real se veía ayer tarde una puerta cerrada en que aparecía un rótulo que el público se detenía á contemplar, y en el cual se leían las siguientes palabras: «Cerrado por no pagar las 61 pesetas por trimestre, de aumento, de la contribución Camacho.»

Idem 31

Antes de cerrar la edición de ayer tarde, los tranvías de esta ciudad hubieron de suspender por completo su circulación por efecto de la exigencia de algunos grupos. Lo mismo aconteció con el ferrocarril de Sarriá que á eso de las once hubo de dar fin al servicio. Poco después el ferrocarril de Tarragona ordenó la suspensión de los trenes de mercancías y la extracción de los géneros depositados en los tinglados á petición de un inmenso número de personas que habían acudido á aquel sitio; y por último se dirigieron los peticionarios al ferrocarril de Zaragoza donde creemos hicieron igual demanda.

A primeras horas de la tarde vimos en la plaza de Cataluña un piquete de la Guardia Civil y alguna pequeña fuerza de caballería del ejército que

se dirigía á aquel sitio; los grupos fueron retirándose entonces. Acudieron también fuerzas á la villa de Gracia que se situaron frente la Casa Consistorial.

Por la tarde discurría por las calles de esta ciudad un gentío numerosísimo, entre el cual la clase obrera estaba en superioridad de número. Los inspectores de Orden público al frente de fuerzas del ejército en defecto de la Guardia civil recorrieron toda la ciudad.

A más de media tarde empezó á circular el rumor de que en Madrid las Cortes estaban discutiendo una proposición para suspender las garantías constitucionales presentada por el gobierno ó por sus amigos de la mayoría.

Barcelona continuó el resto del día de ayer con las puertas cerradas y con las calles rebosando de gentío.

Al caer de la tarde se situaron fuerzas en varios puntos de la ciudad, y en la plaza de Cataluña había una pequeña sección de caballería.

A las siete de la tarde la concurrencia de las calles se hallaba casi normalizada, y ya entrada la noche, la Rambla, la calle de Fernando y las demás vías principales presentaban el aspecto de los días ordinarios. Las calles de menor importancia estaban menos concurridas que de costumbre; pero el cierre de las tiendas y la falta del alumbrado comunicaban un aspecto triste en la ciudad.

Tal fué en suma lo que ocurrió ayer tarde. Dicen á última hora que en la plaza de la Constitución, fuerzas de policía unas veces, y otras algún grupo de guardia civil, habían de despejar la plaza y que esto produjo disputas y algún disgusto, de cuyas resultas quedaron detenidos en las Casas Consistoriales dos ó tres individuos.

Dicen de Villanueva que se han cerrado los establecimientos y fábricas de aquella población.

Ayer mañana consignaba un periódico de esta ciudad «que al decir de personas que podían saberlo, Valencia y Zaragoza habían secundado el movimiento.» (Sic.)

A última hora se nos asegura que ha ocurrido algún suceso desagradable en el tran-vía de San Andrés. También se nos dice que en la calle de Poniente hay una concurrencia desusada.

Sin tiempo para comprobar estos rumores, los damos tal cual llegan á nuestros oídos, sin extendernos en pormenores.

Cataluña ha sido declarada en estado de guerra.

Honor eterno al Sr. Camacho.

Hé aquí el bando del capitán general:

«Don Ramon Blanco y Erenas, marqués de Peña-Plata, teniente general de los ejércitos nacionales y capitán general de Cataluña, hago saber:

Que habiendo llegado el caso prevenido por el artículo 2.º de la ley de Orden público vigente, según las instrucciones de 19 de Junio de 1870, he venido en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Queda declarado en estado de guerra este distrito militar.

Art. 2.º Intimo á los delincuentes

contra el orden público que depongan su actitud sediciosa en el plazo de dos horas, bajo el concepto de que trascurrido se dispararán 3 cañonazos para que los ciudadanos pacíficos puedan retirarse á sus hogares y las fuerzas públicas obrarán con arreglo á mis órdenes.

Art. 3.º Las tropas del ejército disolverán todos los grupos sediciosos y procederán á la prision de los reos que serán juzgados con toda celeridad por el Consejo de guerra que queda establecido.

Art. 4.º Los que bajo cualquier forma tratasen de interceptar los medios de locomoción, ora pública ó de particulares, ó de cohibir á los dueños de los establecimientos de industria y comercio en el libre ejercicio de sus profesiones serán considerados como infractores de este bando y castigados con toda la severidad de la ley.

Art. 5.º Las autoridades civiles y judiciales continuarán en el ejercicio de sus funciones, salvas las excepciones establecidas por la ley de orden público y disposiciones de este bando.

Catalanes: Cumple á mi deber reprimir con energía los excesos de que está siendo centro esta capital y para ello cuento con concurso de su honrado y pacífico vecindario, el cual no podrá hacer nunca causa común con los que de tal modo alteran la tranquilidad pública y lastiman profundamente sus mas caros intereses.

Asegurado por la acción de la fuerza pública á todos los habitantes el libre ejercicio de sus oficios, profesiones é industrias, espero que esta capital recobrará su laboriosa actitud normal, y confío que hasta los mismos que olvidados por un momento de sus mas sagrados deberes, han sido instrumento de la agitación en que se encuentran, comprenderán su error, volviendo á sus habituales ocupaciones.»

«Qué hechos han podido motivar tan grave medida?»

Veamos lo que dicen los periódicos.

A medio día de ayer un piquete del ejército pasó al gobierno de provincia, cubriendo las guardias. Más tarde empezaron á circular por la ciudad patrullas de artillería de plaza, caballería, infantería y guardia civil. En la plaza de Palacio se formó un grupo bastante numeroso. A las primeras horas de la tarde habia en las encrucijadas pequeños grupos de vecinos que comentaban los sucesos del día. En la plaza de la Constitución se formaron también á media tarde grupos algo numerosos que se disolvieron á la llegada de un piquete de artillería, lo cual dió origen á carreras que no trascendieron más allá de las calles afluyentes á dicho sitio. Más tarde se marchó la artillería y se situó en la Casa Consistorial un piquete de caballería de cazadores de Alcántara. La ciudad en conjunto presentaba un aspecto parecido al de anteaer tarde.

Un numeroso grupo se dirigió al medio día á las obras que se están llevando á cabo en la calle de Aragón para el enlace de los ferrocarriles, exigiendo á los trabajadores que allí estaban ocupados, que inmediatamente suspendiesen sus trabajos, como así lo hicieron á los breves momentos.

Después la misma turba, de la que formaba parte gran número de chiquillos, armados en su mayoría de garrotes, se entretuvo en arrancar los rails del tran-vía, en un trecho del paseo de Gracia.

También diversos grupos estuvieron ayer distintas veces en el muelle papa que suspendiesen sus faenas los carros ocupados en la carga y des-

carga de buques. Con el fin de que cesasen en sus trabajos los operarios de la Maquinista Terrestre y Marítima se dirigieron varios grupos á dicho edificio situado en la Barceloneta, á donde acudió alguna fuerza de la guardia civil que disolvió los grupos.

Con igual intento de hacer parar los trabajos en los establecimientos industriales, se nos dijo que recorrieron ayer los pueblos vecinos á esta capital numerosos grupos, habiendo logrado su objeto en alguno de ellos.

Algunos coches de la tran-vía de Gracia y Ripper fueron apedreados, habiendo sido rotos los cristales y causando las piedras otros desperfectos.

También estuvo paralizada ayer durante el día la circulación de coches en la tran-vía de Sarriá.

Así mismo hubo de suspender el servicio el ferrocarril de Sarriá, de cuya vía levantaron los amotinados algunos rails.

A primeras horas de la tarde un numeroso grupo de gente se presentó en la estación del ferrocarril de Tarragona, impidió que saliera el tren y obligó á los dependientes de la autoridad á que abandonasen aquel punto. Parece que en la citada estación se cometieron algunos desmanes.

Ayer tarde salió á recorrer algunos pueblos del llano una pequeña columna compuesta de fuerzas de infantería, caballería y guardia civil al mando del brigadier Excmo. Sr. D. Federico Garcia de Araoz. Al llegar estas fuerzas á las inmediaciones del vecino pueblo de San Martín de Provensals, encontraron numerosos grupos de gente que armando gran gritería se dirigían á esta capital. Uno de los centinelas del ejército que estaba de guardia en las cercanías del Fuerte-Pío les intimó que se detuvieran, no habiendo hecho caso de semejante intimación y contestando á la misma con denuetos y amenazas, razón por la cual la guardia civil hizo algunos disparos contra los grupos que instantáneamente quedaron dispersados. Parece, según oímos decir en los centros oficiales, que resultaron algunas personas del grupo, ligeramente heridas, habiendo recogido la guardia civil algunos cachorillos y pistolas de antiguos sistemas que tenia en su poder varios de los individuos dispersados.

Después del Bando.

A las ocho y media de la mañana el fuerte de Monjuich ha disparado los tres cañonazos de prevención.

En la plaza de la Paz, frente al cuartel de Atarazanas, se han montado algunas piezas de artillería de montaña, dotadas con el personal necesario, permaneciendo además en dicho sitio un batallón de cazadores en traje de campaña y algunas otras fuerzas de infantería.

También se hallan ocupadas por fuerzas del ejército el Palacio de la Escelentísima Diputación provincial, el Gran Teatro del Liceo, la Universidad y casa Gibert. En la plaza de Cataluña se halla situado un numeroso piquete de las diferentes armas. Por algunas calles del Ensanche circulan asimismo pequeñas patrullas de caballería, que impiden la formación de grupos. Un piquete de lanceros de caballería recorre con igual objeto las Ramblas de Santa Mónica y de Capuchinos.

Los vidrios rotos los paga la prensa política. La *Gaceta de Cataluña*, *Diario Posibilista* y *El Diluvio*, han sido denunciados.

El *Diario de Barcelona* escribe á este propósito lo siguiente:

«Se va haciendo pues difícil el ejercicio del periodismo y mas en vista de las acusaciones gratuitas que la pren-

sa ministerial dirige á los demás periódicos, y de las cuales no nos hemos visto libres á pesar de la conducta que hemos observado, no de ahora sino de siempre, y en épocas en las que los mismos diarios que hoy nos acusan favorecían y aplaudían las manifestaciones y las asonadas contra el gobierno.»

Tomada militarmente Barcelona, llenas de soldados las calles y dispuestos los cañones en la Rambla, la población sigue tranquila.

Si por desgracia fuera necesario hacer uso de la artillería, es posible que ante argumento tan convincente se convenciesen los catalanes de que los planes financieros del Sr. Camacho son buenos; de que el Sr. Sagasta es un político consecuente y de que es un liberal de tomo y lomo el Sr. Alonso Martínez.

Palma 31 de marzo

De *El Demócrata*:

La cuestión del día, el asunto palpitante, y que hace dos meses tiene el privilegio de ocupar la preferente atención de los españoles todos, es la de las reformas introducidas en las tarifas de industria y de comercio, reformas rechazadas con la energía con que saben hacerlo los hijos de nuestra desventurada patria, tan mal juzgada en el extranjero, por los desahucios continuos y no interrumpidos de nuestros torpes gobernantes.

Fijos en nosotros tienen en la actualidad su vista los hijos del trabajo de toda la Europa, y preciso es, que nos mostremos los españoles, una vez más, tal como somos, para que por todos se nos haga la justicia á que somos acreedores.

Con dignidad y energía se ha hecho frente hasta hoy á la incalificable pretension de un ministro temerario y obcecado, pues á todos los medios de persuasión y prudencia se ha apelado para hacer desistir de su loco empeño á un gobierno desatentado, que tan lastimosamente confundió la dignidad con el capricho, sin que las repetidas y eficaces gestiones practicadas, hayan dado el resultado apetecido por los sindicatos de los gremios; llegada es, pues, la ocasión de prescindir por completo del papel sellado, y sin abandonar ni por un momento la actitud patriótica y levantada, base principal sobre la que descansan todas las medidas adoptadas por los gremios desde que en mal hora se plantearon por el señor Camacho las funestas reformas, objeto del descontento general, llegada es la ocasión, repetimos, de no salirnos del terreno de la legalidad, antes al contrario, sujetar todos sus actos á ella, puesto que amparados en los mismos principios de legalidad, tan decantados por los ministeriales, puede llevarse á cabo la gran manifestación general, la protesta unánime del descontento que cunde entre TODOS los industriales y comerciantes, manifestación digna y elocuente, de las que matan á un gobierno sin darle lugar á que desahogue sus furors contra el pueblo, hoy divorciado por completo de las esferas gubernamentales.

Como no podía ménos de suceder, y según lo dicho por nosotros en repetidas ocasiones el *guante estaba echado* y *no considerábamos posible una avenencia entre el gobierno y los industriales y comerciantes*, y por mas que estas francas y leales manifestaciones no sentaran muy bien á un colega posibilista de esta localidad, ello es que los hechos han venido á demostrar la razón que nos asistía para hacer semejantes afirmaciones, pues en estos momentos la huelga es general, y según se desprende de telegramas que publicamos en el lugar correspondiente, en

Barcelona ha de haber ocurrido algo más que el cierre de tiendas y fábricas, toda vez que se han quemado las barracas de consumos y se han hecho prisiones en número de treinta y cinco.

Por fortuna en esta localidad, no hay que temer atropello alguno, porque la manifestación general nada ha perdido de su severidad y rectitud, único medio de que por nadie pueda ser calumniada la justa y espontánea expresión de lo que en una misma materia, piensan la inmensa mayoría de los españoles.

Todas las tiendas de Palma sin excepción, se hallan cerradas en los momentos que escribimos las presentes líneas, y sentimos orgullo al decirlo, no se observa ni el mas ligero sintoma de agitación que haga esperar momentos de disgusto. Mas concurrencia que de ordinario se observa en las calles, no lo negaremos, pero también es cierto que la actitud de todos no puede ser mas pacífica ni enérgica, circunstancias las dos apreciables, y que una vez debidamente hermanadas, todo lo pueden porque son invencibles, hasta con gobiernos como el fusionista.

Meros cronistas, nos limitamos hoy á dar cuenta de las ocurrencias del día, y con trabajo nos abstenemos de todo comentario que pueda no ser del agrado de la autoridad, porque á la verdad, hoy tenemos necesidad de vivir para dar cuenta diaria á nuestros favorecedores de las novedades que puedan ocurrir en tan importante cuestión.

Una suspensión en estos momentos, de todos los periódicos de oposición, no vendría del todo mal al gobierno, y por nuestra parte queremos evitar todo tropiezo.

Idem 1.º Abril

¡Bien por el Ayuntamiento de Palma!

En la sesión celebrada ayer se dió lectura á una proposición, suscrita por los Sres. Marroig y Escafi, concebida en los siguientes términos:

«Los concejales que suscriben creen que el Ayuntamiento de esta ciudad no debe permanecer inactivo ante el conflicto que acaba de surgir por efecto de la situación afflictiva en que se halla la industria y el comercio. Cerradas casi en su totalidad las tiendas y fábricas de Palma, quedan sin medios de subsistencia una multitud de familias que viven exclusivamente del trabajo. Esta situación no puede en manera alguna prolongarse muchos días, porque la miseria consiguiente á la misma, habria de ser una amenaza para la tranquilidad del vecindario.

En su consecuencia proponer los que suscriben que el Ayuntamiento se sirva elevar inmediatamente una instancia al Sr. Gobernador civil de la provincia, para que telegráficamente haga comprender al Gobierno la necesidad de poner término al conflicto ocurrido, suspendiendo en seguida la ejecución del Reglamento y tarifas de 31 de Diciembre último, único medio, en sentir del Ayuntamiento, para que la industria y el comercio vuelvan á su estado normal.»

Apoyó la proposición en breves y enérgicas frases el Sr. Marroig y después de algunas palabras del Sr. Roselló D. Alejandro, fué aprobada por unanimidad por los veinte y tres concejales asistentes, que lo eran los señores alcalde Canals, Rosich, Marroig, Bisañez, Lladó, Puig, Escofi, Argeles, Serra, Juan, Sorá D. Gabriel, Piquer, Muñar, Capdebou, Camps, Bennasar, Ribot, Roselló D. Alejandro, Perez, Alcover, Ferrer, Sorá don Antonio y Granell.

Continúa hoy la interrupción de toda clase de negocios y transaccio-

nes y la clausura general de tiendas, fábricas y talleres, y en su consecuencia la huelga reviste el mismo carácter general con que se presentó desde los primeros momentos.

El aspecto serio é imponente que en todo el día de ayer presentaban las calles de Palma, ponen de relieve los grados de educación política á que han llegado todas las clases de la sociedad, que se han penetrado ya de la fuerza que da la unión compacto y leal para combatir pacíficamente los ruinosos planes que con tan mala suerte y peor tacto, han brotado de la acalorada imaginación del actual ministro de Hacienda, que, por lo visto se halla pegado á la poltrona como lapa fastidiosa que todo lo sacrifica antes de abandonar su presa.

Repetimos que merece nuestros plácemes la conducta noble y patriótica de todo el vecindario de esta localidad, cuya cordura y sensatez púsose ayer á prueba, y por cierto que merece los honores de figurar como modelo de abnegación y patriotismo. Ni un grito, ni un atropello, ni una riña, nada en fin que desluciera el gran acontecimiento que tenía lugar, y que seguramente formará época en nuestra historia, que dedicará algunas páginas de luto y consternación á la desgraciada obra del señor Camacho, que se ha empeñado en adquirir triste celebridad, y lo ha logrado á despecho de todo el mundo y á costa de toda clase de sacrificios por parte de la industria y comercio. Los esfuerzos para llegar á una solución conciliatoria, se han estrellado ante la intransigencia de Camacho que en la parte esencial y principalísima de sus desastrosos planes no ha querido ceder ni un palmo de terreno, y lejos de mitigar y calmar la justa indignación del país contribuyente, este se ha visto acosado y perseguido por todas partes, como lo demuestran las injusticias del delegado de Hacienda en Valencia la disolución á viva fuerza de una asamblea de industriales en Barcelona, la imposición de crecidos apremios en Morella, de embargos en Ciudad-Real y Zamora, las amenazas también de embargo en esta misma localidad, las denuncias repetidas contra periódicos que han tenido la osadía de no hacer coro con los ministeriales, que en todos los tonos repiten uno y otro día que *todo va bien* y que *el país bate palmas por los salvadores proyectados con que nos ha favorecido el señor Camacho*, hombre á quien por lo visto no hacen mella alguna los ayes lastimeros de la industria y el comercio agonizantes, y que necesitan, como el aire para respirar, de medidas eficaces y salvadoras, que sin pérdida de tiempo pongan fin á tanta desgracia.

Los industriales de Palma como los de Cataluña, Sevilla, Cádiz, Málaga y otros puntos de España son ya incompatibles con el Sr. Camacho, y preciso es que este sucumba en la contienda, pues de lo contrario ignoramos el resultado que pueda tener un dualismo que de sostenerse por mucho tiempo, puede ocasionar disgustos de consideración.

El Sr. Gobernador civil de la provincia recorrió ayer las calles principales de esta ciudad, acompañado del Sr. Delegado de Hacienda y seguido de varios guardias civiles y algunos agentes de orden público. Nuestra autoridad superior civil pudo convenirse por este medio de la sensatez y cordura de la clase obrera y de los industriales de Palma, pudiendo abrigar la seguridad de que recogerá iguales demostraciones siempre que en circunstancias análogas repita su visita solo ó acompañado.

Madrid, 1.º—Asegúrase que si el Sr. Cánovas censura al gobierno

por haber declarado á Cataluña en estado de guerra, le contestará el señor Sagasta calificando duramente la conducta de los conservadores ante los sucesos que han tenido lugar en Barcelona.

Ha fallecido D. Luis María Santana, hijo mayor del propietario del periódico *La Correspondencia de España*.

Madrid, 1.º—Congreso.—El discurso que ha pronunciado el señor Sagasta ha sido muy notable y aplaudido. Se ha ocupado elogian-do lo del proyecto para el arreglo de la Deuda, diciendo con este motivo que el gobierno ha dado á los acreedores cuanto podía.

Defiende los proyectos del señor Camacho porque es preciso allegar recursos y es necesario pagar el nivelado de los presupuestos.

Declara que los industriales no tienen razón para quejarse, porque los perjuicios que puedan resultarles con el aumento de los impuestos son transitorios.

Sostiene que éstos pagan únicamente el 6 por 100 de sus utilidades, mientras que los propietarios pagan el 27.

Dice que España no puede vivir aislada del movimiento europeo.

Refiriéndose al tratado con Francia ha dicho que éste debe discutirse con gran serenidad haciendo abstracción de los sucesos que han tenido lugar en Barcelona.

Aconseja la unión á la mayoría. El señor Sagasta ha sido varias veces aplaudido.

## MAHON

### Las recientes huelgas

Noticias telegráficas confirmadas por el correo describen y comentan el serio conflicto surgido entre el Gobierno y las clases productoras, á consecuencia de las nuevas rentísticas redactadas por el Sr. Camacho y aprobadas por el Parlamento en la pasada legislatura.

Varias veces EL LIBERAL, como la prensa toda, ha dedicado sus columnas á esta cuestión vital para el comercio y la industria, y hemos demostrado palmariamente antes de ahora la imposibilidad en que los municipios y particulares se hallan de aprontar las exorbitantes cuotas que por distintos conceptos les exigen las vigentes leyes sobre impuestos. Gravadas hasta el esceso casi todas las industrias por las nuevas tarifas, agobiado el pueblo con los derechos de consumos y la contribución de la sal, impuestos que para hacerse mas sensibles han venido acompañados de la contribución de sangre y de las cédulas personales obligatorias, iníciase en los grandes centros y se estiende una resistencia pasiva al pago de las cuotas asignadas; se cierran las tiendas, se paralizan los trabajos en

fábricas y talleres y se practican embargos en los pueblos donde las autoridades han podido desplegar energía.

El Gobierno por su parte asume á viento y marea la responsabilidad que en el actual estado de cosas pudiera caer al Ministro de Hacienda, y el Sr. Sagasta hace cuestión de gabinete el desenlace de el conflicto planteado; de modo que el resultado lógico é inminente de este choque del Ministerio con el pueblo ha de ser ó la caída de aquel, ó la precipitada ruina del comercio y de la industria, ¿Quién vencerá á quien?

Mal pleito tiene el Sr. Sagasta ante tan imponente é irresistible manifestación; probablemente él será el vencido, so pena de que quiera ametrallar al pueblo é introducir desolación y espanto en las ciudades, con lo cual si por de pronto hallara algun sosten el ministerio fusionista, á la larga debía ser mayor su descrédito y mas profunda su caída, como sucede siempre á los poderes que alardean de la fuerza contra el pueblo.

Pero el problema es mas pavoroso para la situación de lo que á primera vista parece. Si con la caída de fusionistas y la consiguiente formación de otro ministerio que modificara los planes hacendísticos del Sr. Camacho alcanzaran impulso el comercio, vida la industria, desahogo la propiedad y algun bienestar el cuarto estado, todos los españoles sin distinción de matices políticos debiéramos bendecir la crisis en buenhora surgida y hasta los males que hoy día pesan sobre nuestra desdichada patria. La enfermedad, sin embargo es demasiado grave para que un simple cambio de ministerio determine su curación: solo una reforma radical en las bases, á la cual no están llamados los partidos medios, puede corregir y estirpar el vicio de esencia que apoderado de la administración pública, agota nuestras fuentes de riqueza, conduciéndonos precipitadamente á la ruina y al descrédito.

Mientras sigan las cosas en el actual estado, mientras la Administración invierta el pan arrancado al pueblo en retribuir nuevos é innecesarios empleos, mientras se consignen en presupuesto fabulosas sumas destinadas á servicios que sin mengua para la nación pudieran limitarse, las leyes rentísticas serán el escollo en que vendrán á estrellarse infaliblemente todos los gobiernos y las huelgas de comerciantes é industriales, su resistencia pasiva á aprontar los impuestos, serán la acusación tremenda lanzada por el pueblo oprimido contra el proceder de sus Administradores.

Apesar de las vivas gestiones practicadas por el Ayuntamiento, no se ha logrado cobrar todavía ninguna mensualidad de la subvención concedida por ley á los Establecimientos de Beneficencia en

equivalencia de la rifa suprimida.

Si en breve no se cobra dicha subvención, parece que se cerrarán dichos Establecimientos.

Es lo único que nos faltaba; ahora que todos los contribuyentes tendrán que ir al hospital, se les priva de este último refugio.

Por carta que recibimos hoy de Argel, se nos dan nuevos detalles acerca el incendio del Teatro de aquella ciudad. El fuego empezó á las tres de la madrugada, dos horas despues de terminado el espectáculo, siendo tal la intensidad del voraz elemento que á las seis de la mañana no quedaban mas que las cuatro paredes del edificio. Respecto á la muerte del Sr. Monjo, añade la carta, que fué tal la impresión que recibió al salir á la ventana de su casa y verse envuelto por las llamas, que le produjo la ruptura de un aneurisma siendo su muerte instantánea.

En uso de licencia ilimitada han llegado hoy á esta ciudad los mozos del actual reemplazo destinados á la isla de Cuba.

También han llegado en el mismo correo, 66 individuos destinados á la fuerza de Artillería que guarnece esta plaza.

En el vapor-correo «Menorca» fondeado á las 3 y media de la mañana de hoy, han llegado los pasajeros siguientes:

Sebastian Fuster, Juan Pons, Lucas Canal, Antonio Pons, Enrique Nebot, Buenaventura Payerols, Vicente Marqués, Francisco Sans, Juan Camps, Miguel Oliver, Antonio Capó, José Carretero, José Ibañez, Miguel Estela, Francisco Calafat, Rafael Sitjes, Pablo Cardona, Pedro Monjo, Margarita Ramis, Francisca Monserrat, Margarita Ramis, y 95 individuos de tropa.

### BOLSA DE MADRID

Ayer 3 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior. . . . .	29'20
Id. Exterior . . . . .	30'50
2 por 100 amortizable . . . . .	00'00
Subvenciones de ferrocarriles. . . . .	57'75
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	79'00

### Crónica marítima.

#### BUQUES ENTRADOS.

Día 3.—De Marsella vapor yacht inglés *Amy*, cap. Mr. Jhon Cammeron, con 24 trip., 7 pas. y sus equipos.

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 4.

El Banco de España ha bajado el descuento á cuatro y medio por ciento.

En Francia sigue discutiéndose el proyecto de conversión de la Deuda.

Nada nuevo ha ocurrido en Barcelona.

VARIEDADES

El hospicio de San Gotardo

La inauguracion del ferro-carril de San Gotardo no será causa de que se suprima el célebre hospicio situado en la cúspide de aquella montaña á poca distancia de Airolo y á 2.232 metros sobre el nivel del mar.

Acaba de disponerse que permanecerá abierto todo el año á los turistas y los numerosos viajeros que hacen á pié el viaje de Suiza á Italia.

Esta resolucio es acertadísima porque la clausura del hospicio en cuestion hubiera sido en muchos casos, para los que no pueden costearse el viaje en ferrocarril de Airolo á Goeschenen, una verdadera sentencia de muerte.

En aquellas regiones dura el invierno nueve meses, y el viajero que sigue á pié el camino de San Gotardo, no encuentra mas refugio que aquel establecimiento. Es este un gran edificio construido á espensas del canton suizo de Tessino y rodeado de varias casitas. Está á cargo de los monjes capuchinos.

No lejos del hospicio está el lago de Luzendro, los llamados del San Gotardo y del Tessino, que baja del lago Stella, formando varias cascadas hasta el valle de Trémola, en el que tantas y tantas víctimas han hecho las avalanchas.

Segun datos estadísticos que han sido recientemente publicados en 1881, 15.730 personas han encontrado asilo en el hospicio; se han distribuido 58,503 raciones; se han albergado 3.956, y han recibido asistencia facultativa 123 enfermos. El número de turistas que lo han visitado es casi tan crecido como el de los que han estado en el de San Bernardo.

Religion del holgazan:

Los domingos es cristiano, porque para estos es el domingo fiesta de guardar.

Los lunes griego, porque los griegos no trabajan en este dia.

Los martes es persa, porque los persas hacen fiesta todos los martes, porque son aciagos.

Los miércoles es asirio, porque los asirios hacen el vago los miércoles.

Los jueves es egipcio, porque los egipcios descansan en este dia.

Los viernes es turco, porque los turcos descansan todos los viernes con las turcas.

Y los sábados es judío por ser fiesta para los judíos todos los sábados.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Isidoro, arzobispo de Sevilla.  
CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Vicente Ferrer, confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 40 m.—Pónese á las 6 h. y 27 m.

LUNA.—Sale á las 7 h y 14 m. de la T.—Pónese á las 5 h. y 22 m. de la M.

Anuncios.

ZORRA

de superior calidad á 16 céntimos la tercia.  
Calle Portal de Mar, 16.

NODRIZA

Hay una en Villa-Cárlos, leche de tres meses, que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa ó en la de los padres de la criatura.

Informarán Sta. Cecilia, 33.

LA PREVISION

SOCIEDAD DE SEGUROS

sobre la vida, á prima fija, domiciliada en Barcelona

Capital social: 5.000,000 de ptas.

Para detalles dirigirse al delegado en Mahon D. Pascual José Hernandez.

HANNOVER

24

LA PALMA

HANNOVER

24

¡Caramelos

Caramelos!

DE LUJO Y GRAN NOVEDAD

aromatizados con las mejores esencias de Rosa, Menta, Anís, Limon, Café, Mil flores, Rom, Coñag, Vainilla, Marrasquino y muchas otras clases que seria prolijo enumerar, todos envueltos en ricos papeles y caprichosos cromos modernos, formando elegantes paquetes, contando entre ellos los modernos *Parisienses*, *Prusianos* perfeccionados, *Frutas*, transparentes, etc., etc. y las muy acreditadas pastillas de Café con leche, se encontrarán en la Confitería LA PALMA, Hannover, 24, esperando su dueño que sus muchos parroquianos en particular y este inteligente público en general juzgarán al verlos y probarlos por su *Bondad*, *Perfeccion* y *Baratura*.

Cera labrada de todas dimensiones, á precios sumamente módicos.

Aranjat á 24 céntimos la libra.

Dátiles, Sardinias de Nantes, Salmon y toda clase de conservas alimenticias propias para estas próximas fiestas de Semana Santa.

LIBRERÍA MAHONESA

Por retirarse del negocio el dueño de este acreditado establecimiento, anuncia la venta de dicho con ventajosas condiciones para el comprador.



EL GLOSADO

Glosas novas y vellas dedicadas á la gent del camp, per un glosado desconegut.

Glosa 3.<sup>a</sup>

DISCURS SOBRE SE PIGOTA

Se vende á 2 céntimos ejemplar en la imprenta y redaccion de EL LIBERAL.



EN la Administracion de EL LIBERAL se halla de venta una coleccion de cada uno de los periódicos satiricos EL LORO, LA MOSCA, LA PORRA y EL TUPÉ, así como los respectivos almanagues de los dos primeros.

LIBRETAS DE ALQUILER, en blanco y rayadas, desde 5 á 20 céntimos una.—Imprenta de EL LIBERAL.

COMPANÍA FABRIL SINGER



SUCURSAL EN MAHON

Calle del Castillo n.º 24

Máquinas para coser

de todos los sistemas

10 RS. SEMANALES

Enseñanza gratis á domicilio.

LIBRERIA

DE

ANTONIO SINTES

23, Nueva, 23

En dicho establecimiento, ademas de todo lo concerniente á objetos de escritorio y librería, se acaba de recibir un variado surtido de

SACOS DE MANO, para señoras y caballeros.

CARTERAS DE VIAJE

Y una gran variedad de Portamonedas, Petacas, Carteras, Tarjetos, Albums para retratos, etc.

Inagotable coleccion de comedias, dramas y zarzuelas en uno ó más actos.

Tinta para escribir

Subasta

El dia 23 de Abril próximo venidero, á las once de su mañana, se venderá en licitacion privada, si la postura acomoda á sus dueños, una estancia situada en Biniparrell, de cabida aproximadamente de doce cuarteras y media sembradio, perteneciente á la herencia de don Juan Olives y Orfla.

Dicha subasta tendrá lugar en casa de D. Nicolás Orfla, calle

del Arrabal núm. 10, donde están de manifiesto los títulos de propiedad y las condiciones de la venta. I-1-3

CAFÉ NERVINO MEDICINAL



MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



A los exquisitos caramelos

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

DE CAMELOS Y PASTILLAS DE FRUTAS

con esencias de Rosa, Menta, Vainilla y Limon prusiano

con sus correspondientes billetes y elegantemente envueltos en lujosas cubiertas de oro y plata hechas de intento para acreditarse la

CONFITERIA MODERNA

de JUAN SEGUI, de Malbuija, situada en la calle de la Infanta, n.º 6. Tambien se encontrará en el mismo establecimiento cera labrada pura y sin mezcla, con adornos ó sin ellos, y de todas dimensiones.

6, INFANTA, 6